

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Aplicarán PISA ¡por obligación!. **El Universal:** Bandazos de Trump tiran bolsas por temor a recesión. **La Jornada:** Pánico en mercados globales por temor a guerra arancelaria. **Excélsior:** Transmitirán en vivo 300 conteos de votos. **El Heraldo de México:** Temor a recesión desploma mercados. **Milenio Diario:** Trump tira mercados en EU y México, Tesla se hunde y asedian a X. **El Financiero:** Miedo a recesión en EU 'tira' mercados en NY. **El Economista:** Bolsas de México y EU caen hasta 4%, ante posible frenón económico. **El Sol de México:** Los aranceles y el temor a una recesión desploman mercados. **24 Horas:** El narco expande fosas en el país. **Reporte Índigo:** Relación bilateral: resultados y proyecciones.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**El Universal Cd.:** Van contra las cámaras de videovigilancia "sin dueño". **La Jornada Cd.:** Descarta Mario Esparza recortes de agua del Cutzamala durante el estiaje. **El Heraldo de México Cd.:** Detiene la SSC a 25 personas. **El Sol de México Cd.:** Controlan el incendio de Xonacatlán. **24 Horas Cd.:** Pide Jueza establecer mecanismo para castigar Bullying. **Reporte Índigo Cd.:** Oportunidad de mejora.

## TARJETA INFORMATIVA

IECM

“El Presupuesto Participativo busca consolidar el desarrollo comunitario, la convivencia, la reconstrucción del tejido social y la solidaridad entre los habitantes de una comunidad, pero sobre todo, que las personas incidan en las decisiones públicas”. Lo anterior fue señalado por **Patricia Avendaño Durán, Consejera Presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, durante su intervención en el foro Mecanismos de Participación Ciudadana, organizado por el Congreso del Estado de México. [24 Horas](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [24-Horas.mx \(Sitio\)](#), [La Razón On line \(Sitio\)](#), [Revista Fundamentos \(sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** continúa con su ciclo de conferencias en instituciones de educación superior para fomentar la participación de la ciudadanía en la Consulta de Presupuesto Participativo 2025. Como parte de estas acciones, la **Consejera Electoral María de los Ángeles Gil Sánchez** sostuvo un encuentro con estudiantes de la Universidad Insurgentes, plantel Tláhuac, donde los instó a involucrarse activamente en este mecanismo democrático. Destacó que cualquier habitante de la ciudad puede registrar un proyecto mediante el formato F1, disponible en las Oficinas Distritales del **IECM** o en línea en <https://siproe2025.iecm.mx>. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#), [Sociedad Noticias CDMX \(sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** y la Junta Local Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) unieron esfuerzos con el propósito de fortalecer los conocimientos de la población sobre la Elección del Poder Judicial y fomentar el voto informado de la ciudadanía. Con la presencia de la **Consejera Maira Melisa Guerra Pulido**, la **Consejera Presidenta del IECM, Patricia Avendaño Durán**, destacó que este Plan de Trabajo Conjunto permitirá delimitar las áreas de responsabilidad y las tareas que se deben llevar a cabo de manera coordinada para acercar la información necesaria a todos los actores involucrados en el proceso electoral. [Poder Ciudadano CDMX \(Sitio\)](#), [Megalopolis \(Sitio\)](#), [La Querella Digital CDMX \(sitio\)](#), [Canal 21 Capital 21](#)

El Comité para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer (CEDAW) ha expresado su preocupación por los retrocesos en el acceso a los derechos de mujeres y la población LGBTIQ en Estados Unidos y América Latina. Leticia Bonifaz, ex experta del CEDAW, destacó estos retrocesos durante la presentación del cuadernillo sobre paridad de género en el proceso electoral local ordinario, organizado por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México. Patricia Avendaño, Consejera Presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México**, subrayó los esfuerzos por promover la paridad de género, pero también señaló la persistencia de la violencia contra las mujeres. [88.1 Universal](#)

Con la presentación de un cuadernillo sobre la paridad de género, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** realizó un análisis en el que destacó la participación de las mujeres en el proceso electoral 2023-2024. Dicho periodo significó el de mayor relevancia para las candidatas, pues fueron elegidas para ocupar la mayoría de los escaños del Congreso local, con 38 curules, de las cuales, 20 fueron por mayoría relativa y 18 por representación proporcional. [Reforma La Jornada \(sitio\)](#)

Como parte de las actividades conmemorativas del 8 de marzo, "Día Internacional de la Mujer", el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, a través la Dirección Ejecutiva de Género, Derechos Humanos, Educación Cívica y Construcción Ciudadana, organizó un intercambio de libros entre sus colaboradoras con el fin de fortalecer las redes de compañerismo y sororidad. En este contexto, colaboradoras del **IECM** compartieron las experiencias y aprendizajes que obtuvieron a través de la lectura de los libros que decidieron intercambiar con sus compañeras. [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#)

Al corte de 10 de marzo, la Ciudad de México cuenta con más de 6 mil 500 proyectos inscritos para la Consulta de Presupuesto Participativo 2025, informó la **consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Erika Estrada**. En sesión extraordinaria, la Comisión de Participación Ciudadana del **IECM** realizó el proceso de insaculación para elegir a las cinco personas especialistas que integrarán los órganos dictaminadores de las 16 alcaldías para la Consulta de Presupuesto Participativo. [24-Horas.mx \(Sitio\)](#)

A dos meses de las elecciones legislativas en la Ciudad de Buenos Aires (CABA), aprobaron la implementación de la boleta única electrónica (BUE) como una de las formas de escrutinio. Con el objetivo de garantizar la adopción de estándares de operación electoral y promover la toma de decisiones informadas en el marco del acogimiento de buenas prácticas en materia electoral, el IGE ha establecido canales de comunicación y de intercambio de información fluidos con otras jurisdicciones con sistemas de sufragio similares. En tal entendimiento se suscribieron convenios de colaboración con el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** y la Provincia de Neuquén,

contribuyendo a la consolidación de un proceso electoral ágil y transparente, mencionan en la normativa. [Infobae América \(Sitio\)](#)

Genaro Lozano escribe: Este martes 11 de marzo se cumple el plazo para que una iniciativa ciudadana preferente sea votada en el Congreso de la CDMX. Me refiero a la iniciativa ciudadana para prohibir las corridas de toros. A inicios de enero pasado, el colectivo "Cultura sin tortura" recolectó más de 30 mil firmas para apoyar la iniciativa "Prohibición de espectáculos públicos y privados con animales". El 9 de enero el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** certificó la validez de 27 mil 477 firmas, lo cual equivale al .35% de la Lista Nominal de Electores de la CDMX. El requisito legal pide por lo menos el .25%. [Reforma](#)

**Inserción Instituto Electoral Ciudad de México.** Registra tu proyecto para mejorar tu comunidad [www.iecm.mx](http://www.iecm.mx) [La Prensa](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

A partir del 30 de marzo, los casi 4 mil candidatos a cargos del Poder Judicial tendrán la obligación de registrar sus gastos de campaña a través del Mecanismo para la fiscalización de personas candidatas a juzgadoras (Mefic), para lo cual en los próximos días el Instituto Nacional Electoral (INE) les enviará un usuario y contraseña. [La Jornada](#)

Las juntas del INE difundirán de manera simultánea los cómputos que hagan tras los comicios del 1 de junio; los resultados se ajustarán para garantizar paridad. Trasmisión en tiempo real de los conteos de votos en las 300 juntas distritales del INE. [Excélsior](#)

A través de decenas de impugnaciones, candidatos a juzgadores denunciaron al Senado de la República de ser omiso para avisar a los candidatos que debían asistir a las juntas locales para ratificar sus datos de registro. La falta de notificación dejó fuera a varios candidatos a cargos públicos. [El Heraldo de México](#)

El Senado tomará control de los tribunales electorales estatales en las 32 entidades federativas del país al designar 56 magistrados electorales. Esto, debido que, pese que la reforma constitucional en materia judicial ordena que todos los juzgadores del país deben votación en las urnas, para el caso de los magistrados electorales no será así. [Excélsior](#)

La Comisión del Registro Federal de Electores del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó el contenido final de la Lista Nominal de Electores y con ello los cuadernillos que serán utilizados en las próximas elecciones judiciales; estos contarán con tres capas de seguridad para verificar su autenticidad. [El Economista](#)

José Woldenberg escribe: En mi nota de la semana pasada ("Contar votos") narraba cómo en la elección del nuevo Poder Judicial no serán los funcionarios de casilla los que harán el recuento de los votos. Los paquetes serán trasladados a los Consejos Distritales del INE y ahí se realizará el recuento. [El Universal](#)

El exsenador Emilio Álvarez Icaza señala que hay un ánimo de venganza en las acusaciones contra el exgobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, con quien integra Somos México, organización que busca convertirse en partido político nacional. El 5 de febrero, el INE autorizó hacer este proceso, y “tan pronto tuvimos autoridad legal, ya nos dimos a la tarea de empezar una estrategia nacional de organización y de afiliación”. [El Sol de México](#)

Trascendió publica: Que el magistrado Felipe Fuentes será el encargado de resolver la impugnación del consejero Martín Faz contra el nombramiento que hizo de manera directa la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, en la Unidad Técnica de Transparencia y Protección de Datos Personales, donde colocó a su cercano José Luis Arévalo Romo, quien no tiene experiencia en la materia y, de hecho, en la página del instituto ya aparece como titular; pero al intentar consultar su trayectoria, la liga remite al clásico "error 404, lo sentimos, la página no existe". Por algo será. [Milenio Diario](#)

## CONGRESO LOCAL

El Congreso capitalino tiene luz verde para dictaminar y votar la prohibición a las corridas de toros. Ayer, la Sala Constitucional del Tribunal Superior de Justicia en la Ciudad rechazó el recurso que impedía el análisis de la Iniciativa Ciudadana, el cual mantuvo congelado el dictamen por una semana. [Reforma](#), [La Crónica de Hoy](#), [La Prensa](#)

La Sala Constitucional del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México (TSJCDMX) levantó la suspensión para que el Congreso local dictamine la iniciativa ciudadana preferente que propone prohibir las corridas de toros. [Excélsior](#)

Con el fin de impulsar la donación de cabello para la elaboración de pelucas oncológicas, la organización México Sonríe, en coordinación con diputadas locales, dieron arranque "Trenzatón capitalino" en el Congreso de la Ciudad de México, e invitaron a la población a contribuir a la causa. [24 Horas](#)

La Ciudad de México tiene una importante oportunidad de mejorar las vialidades y el espacio público con la propuesta de regulación para escúteres y bicicletas eléctricas que impulsa Clara Brugada. La iniciativa fue presentada ante el Congreso de la CDMX y aún falta que sea estudiada y aprobada por el Pleno. [Reporte Índigo](#)

Xóchitl Bravo escribe: El 9 de marzo pasará a la historia como el día de la defensa de la soberanía de México. Y es que miles y miles de mexicanas y mexicanos nos sumamos al llamado a la unidad de nuestra Presidenta Claudia Sheinbaum, no sólo en el Zócalo capitalino, sino también en todo el territorio nacional. Desde el Congreso de la Ciudad de México, las y los diputados de Morena le expresamos a la Primera Mandataria que estamos con ella y respaldamos sus decisiones frente a las acciones del Presidente de Estados Unidos, Donald Trump. [Basta](#)

Capital Político indica: Si de por sí Morena inició mal en el Congreso de la Ciudad de México con el creciente enfrentamiento entre la coordinadora guinda, Xóchitl Bravo, y la presidenta de la Mesa Directiva, Martha Soledad Ávila, la cosa se pone mucho peor. Y es que esos puestos, clave para el control político de la capital, no llegaron al parto natural y tuvieron que nacer por cesárea, lo que ha ocasionado que los morenistas choquen no sólo por el dinero como es habitual-, sino por el poder en el oficialismo. [Excélsior](#)

Sacapultas señala: Cambio radical en materia de comunicación social emprendió el Congreso de la CDMX. Designó a Donají Olivera como la nueva titular, quien junto con un equipo de profesionales busca dar un giro de 180 grados en la materia, para que los chilangos conozcan de cerca a sus diputados y las tareas que realiza el congreso capitalino. [El Herald de México](#)

Redes de Poder publica: Se espera una jornada polémica este martes en el Congreso de la Ciudad de México, y es que la división que existe entre los legisladores, muy particularmente entre los del bloque mayoritario, respecto a la legislación en torno a las corridas de toros en la capital del país, tendrá hoy un punto crítico de presión. [Reporte Índigo](#)

Glorieta de Colón refiere: Este martes veremos si los diputados del Congreso de la Ciudad de México están dispuestos a defender su autonomía plena y hacen caso omiso a la orden de un magistrado de frenar el proceso de dictamen de la iniciativa ciudadana preferente para prohibir las corridas de toros en la capital del país, cuyo límite es este 11 de marzo. [El Independiente](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

De cara a la temporada de estiaje, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, afirmó que este 2025 no hay escasez en el Sistema Cutzamala, a diferencia del año pasado, cuando a esta altura del año ya había sequía. [El Universal](#)

El secretario de Gestión Integral del Agua, Mario Esparza, instó a la población a hacer un consumo más responsable del agua y pensar de qué manera se puede cuidar y ahorrar el líquido, pues si bien la Ciudad de México enfrentará en mejores condiciones la actual temporada de estiaje, el Sistema Cutzamala no se encuentra al cien por ciento de su capacidad. [La Jornada](#)

En compañía de la alcaldesa de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, puso en marcha el programa Captación de Agua de Lluvia en el mercado Martínez de la Torre, el primero de 20 centros de abasto de CdMx que serán adaptados para reciclar el líquido. [Milenio Diario](#), [Reporte Índigo](#)

## NACIONAL

Las condiciones del nuevo acuerdo alcanzado con Estados Unidos son muy diferentes a las del primero, porque para abril, lo que ha anunciado el presidente Donald Trump son aranceles recíprocos a aquellos países que apliquen esta medida a productos estadounidenses, sostuvo la jefa del Ejecutivo, Claudia Sheinbaum, quien celebró la masiva participación en el Zócalo, pues refleja la presencia de un pueblo consciente y participativo en una coyuntura importante. [La Jornada](#)

La Comisión Nacional Forestal (Conafor) reportó ayer 36 incendios activos en todo el país, que de manera preliminar han afectado 17 mil 910 hectáreas en 12 estados. [El Herald de México](#)

Claudia Sheinbaum proyectó que el Presupuesto de Egresos de la Federación del próximo año contemplará una inversión de un billón de pesos, o más, para los programas sociales y resaltó que no hay ningún otro país con este nivel de apoyo. [Milenio Diario](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum calificó de "terrible" el campo de adiestramiento y tortura ubicado en Jalisco, operado por el Cártel Jalisco Nueva Generación, donde se localizaron tres crematorios con huesos calcinados. El colectivo Guerreros Buscadores de Jalisco, de búsqueda de personas desaparecidas, halló tres crematorios clandestinos, además de restos de huesos humanos calcinados y triturados, cientos de zapatos y de prendas de vestir, en un predio en el municipio de Teuchitlán, Jalisco. [El Financiero](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Todos los ojos estarán puestos esta semana en San Lázaro, porque se discute la nueva Ley de Hidrocarburos que, entre sus novedades, incluye que la Secretaría de Energía podrá solicitar a permisionarios información de sus controles volumétricos, clientes y relaciones comerciales, asunto que algunos interpretan como una extralimitación de funciones de la dependencia e incluso violación de información fiscal confidencial. [Reforma](#)

Bajo Reserva indica: Nos aseguran que a los "apenados" legisladores morenistas, Ricardo Monreal y Adán Augusto López, les pidieron desde Palacio Nacional que le ofrecieran una disculpa en sus redes sociales a la presidenta Claudia Sheinbaum, ante su falta de atención, pues no la saludaron por estar distraídos tomándose una foto con Andrés Manuel López Beltrán, durante el mensaje que la mandataria dirigió a la nación el domingo desde el Zócalo capitalino. [El Universal](#)

Frentes Políticos señala: La presidenta Claudia Sheinbaum asegura que la salida de Rogelio Ramirez de la O de Hacienda no es sorpresiva, sino parte de un plan meticulosamente calculado. Ahora, con Edgar Amador al frente, se promete continuidad, aunque el verdadero desafío será mantener la confianza de los mercados. [Excélsior](#)

Pepe Grillo refiere: El atolondrado desempeño de Donald Trump y su asesor principal en la Casa Blanca, Elon Musk, ha inyectado una sobredosis de incertidumbre a la economía de Estados Unidos que ha sido difícil de digerir por los mercados, como se nota en el nerviosismo imperante en Wall Street. [La Crónica de Hoy](#)

Trascendió publica: El secretario de Economía, Marcelo Ebrard, se reunirá hoy en Washington D.C. con funcionarios del gobierno de Estados Unidos para frenar los aranceles del 25 por ciento a productos de acero y aluminio procedentes de nuestro país, impuestos por Donald Trump, quien, a raíz de esas decisiones y el riesgo de recesión, generó ayer un lunes negro para los mercados. [Milenio Diario](#)

Circuito Interior indica: La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes federal ya no responde preguntas sobre la ampliación del Tren Suburbano, argumentando que cualquier asunto relacionado con el tema lo vean con la Agencia Reguladora del Transporte. [Reforma](#)

Ciclo de Diálogos: “Herramientas de Innovación para la Gobernanza Electoral” Mesa 2- ¿Cómo educar a la ciudadanía en democracia y cómo saber que se está haciendo bien? Proyectos exitosos de educación cívica.